

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** Tienda de D. D. Orfila.  
**EN PROVINCIAS.** Remitiendo el importe de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por Id. de D. N. Pábregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
 Provincias 24 reales trimestre.  
 Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
 Los no suscritores 12.  
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### De El Reino:

Hace pocos dias verificó el general Rios una salida hácia la comarca de Kitta, con el fin de reconocer las posiciones é intentos de los kabilas situados en la derecha del rio Guad el-Jelú. En esta expedicion no ocurrió el menor contratiempo. El terreno recorrido es de una belleza y vejetacion prodigiosas. Acompañaban á S. E. el brigadier Lezca, el coronel de estado mayor Puente, sus ayudantes de campo, el alcalde de Tetuan con otros moros de suposicion, todos montados en magníficas mulas, además de otros que seguian á pié, y dos moros de los montañeses, que servian de emisarios de paz. La escolta de húsares á las órdenes del general Rios, y tres compañías de cazadores de Tarifa, eran la única fuerza que tomaba parte en aquella excursion.

Junto al santuario de Kitta se hallaban muchos moros reunidos, y habiéndoselos acercado los emisarios, contestaron á sus observaciones que ellos y los de su kabila deseaban la paz, y que no se acercarian á la plaza mientras las tropas del emperador permaneciesen en el Fondach, porque temian su castigo. Añadieron que los moros que atacaban las posiciones del ejército español pertenecian á la kabila de Guad-agras.

Los emisarios les hicieron muchas observaciones, pero ellos persistieron en su primitivo intento. Quejáronse amargamente de la conducta de la kabila de Beni-Hassem, situada á medio dia de camino de Kitta, la que constantemente, dicen, los molesta con agresiones de todo género: el general

dispuso saliesen dos moros en aquella direccion, con el fin de anunciar á su jefe los castigos que se propone ejecutar con ellos si no mudan de conducta y vienen á prestar obediencia.

— Muley-Abbas continúa en el Fondach, segun dicen los exploradores. Tiene pocas fuerzas, y estas bastante desmoralizadas y descontentas. Existia entre los berberiscos de este litoral la creencia de que España vendria á su pais á tomar represalias de los antiguos insultos que habia recibido por parte de la morisma, y que venceria á esta en un dia festivo. Como ha dado la coincidencia de que la batalla del 4 se diera en viernes, que es la fiesta hebdomadaria de este pueblo, todos, que creen en el destino y en la fatalidad, han adquirido la persuacion de que no podian adelantar nada contra nosotros, pues las profecias de sus santones han de cumplirse rigurosamente.

A última hora sé que han llegado ya á esta los ingenieros que estaban en el Serrallo. Las operaciones se emprenderán muy pronto, aunque hay quien asegure que no se comenzarán hasta el dia 10, y que el 20 dormiremos en Tánger.»

— Parece que con las fuerzas españolas que marcharán sobre Tánger irán treinta piezas de artillería de á lo mo, porque el camino que ha de seguirse es casi inaccesible para la rodada. El total del cuerpo de ejército que marcha, se compondrá de mas de treinta batallones.

### —De La Corona:

En Tánger se ha mandado abandonar la ciudad á todas las mugeres, niños y ancianos que no quieran verse espuestos á los estragos de un sitio

terrible. Esta resolucion revela un gran recelo de que el ejército español pueda pasar el Fondach, y dirigirse triunfante á la ciudad profana, como la llaman los marroquíes.

—El nuevo gobernador de Tánger, que es uno de los jefes mas acreditados del imperio marroquí, ha dado nuevo impulso á los preparativos de defensa de dicha plaza. Su presencia ha alentado algun tanto los aterrados espíritus de los habitantes; sin embargo, es una verdad muy sabida aun de los mismos jefes del ejército marroquí, que la mayor parte del vecindario de dicha ciudad se halla pronta á rendirse apenas se acerquen á sus puertas las tropas españolas. Esta es precisamente la causa que ha motivado el nombramiento del Kadí-Abbas-Em-Kiched para el gobierno de Tánger. Solo este hombre, de feróz energia, y acostumbrado al foego de nuestro ejército, ha sido considerado bastante á propósito para hacer una resistencia decidida. A pesar de todo, creemos que sus cálculos han de salirle fallidos, y que ni aun ha de tener ocasion para manifestar las condiciones de mando en el momento de peligro. Este moro está acostumbrado a huir, confundido entre los soldados, como le sucedió en la batalla del dia 4.

—De la obra titulada *Estado Mayor general del Ejército*, y de algunas otras biografias militares, sacamos el siguiente curioso

CUADRO ESTADÍSTICO DE LONGEVIDAD EN EL ESTADO MAYOR GENERAL DEL EJÉRCITO.

*Capitanes generales.*—Uno de 75 años, San Miguel; uno de 67, Espartero; uno de 64, Narvaez; uno de 52,

Concha; uno de 51, O'Donnell; uno de 50, Serrano.

Tenientes generales.—Uno de 83, Eguia; uno de 82, Soria; uno de 81, Lopez Baños.—Tres de 80, O'Daly, Mantilla de los Rios, Breton.—Tres de 75, Amor, Zarco del Valle, Manso.—Uno de 74, Carandolet.—Dos de 73, Infante, Aldama.—Tres de 72, Valdés, Baron de Meer, Ezpeleta (D. Joaquin).—Dos de 71, Ruiz, Uranga.—Dos de 69, Castañeda, Garcia Camba.—Uno de 68, Bayona.—Cinco de 67, Hoyos, Crespo, Cleonard, Sanz (D. Laureano), Narvaez (D. Francisco).—Cuatro de 66, Villalonga, Conde de Mirasol, Seoane, Ferraz.—Uno de 65, Aleson.—Dos de 63, Urbina, Rivero.—Dos de 62, Messina, Larrocha.—Dos de 61, duque de Abumada, Iriarte.—Cuatro de 59, Marchesi, Villareal, Campuzano, Ezpeleta (D. Fermin).—Uno de 58, Garcia.—Uno de 56, Sans y Cuadrado.—Tres de 55, Córdoba, Loigorri, Zabala.—Dos de 54, Mac Crohon, Blaser.—Uno de 53, Mata y Alós.—Cinco de 52, Barneshea, Riánsares, Ezpeleta (D. Francisco), Norzagaray, Ros de Olano.—Cinco de 51, Lara, Dulce, Concha (D. José), Zapatero, Pezuela.—Dos de 49, Lemery, Cotoner.—Dos de 46, Pavia, Prim.—Uno de 45, Echagüe.—Uno de 44, Lersundi.

—De la correspondencia particular del *Diario de Barcelona* copiamos los siguientes párrafos:

Se ha observado que el clima de Tetuan obra milagros para las personas atacadas de afecciones de pecho. Si esta ciudad queda en poder de España, los que padecen esta enfermedad hallarán en ella el medio de desecharla casi infaliblemente. Varias personas que en la Península sufrían de hemoptisis y de asma han logrado aquí su completa curacion.

En los cortos paseos que he dado por los campos y alrededores de la ciudad, he comparado el reino vegetal de Africa con el de nuestras costas del Mediodia. Ignoro lo que será mas al interior, pero hasta ahora he encontrado aquí los mismos árboles y las mismas plantas de nuestro pais, si bien se ve que gozan bajo este clima de mas vigor á causa de la feracidad de las tierras. Me ha llamado la atencion la abundancia de cicuta que crece espontáneamente en los alrededores de la ciudad, por lo que he duda-

do si estos habitantes conocerán las virtudes medicinales y destructoras de esta planta. Lo único que no reconozco haber visto en la Península es el *hatchis*, esa yerba narcótica que fuman los árabes y que les produce sueños tan felices, segun ellos. Pero á esto se me ocurre que no recuerdo haber oido en España á ningun beodo que haya soñado cosas tristes. La embriaguez, sea producida por un liquido ó por el humo, da siempre por resultado un estado de embrutecimiento y de degradacion, en que se sumerge el desgraciado que es esclavo de semejante vicio.

—Alejandro Dumas, hijo, ha presentado en el *Padre pródigo* un tipo curioso, el de una loreta avara. Hé aquí otro rasgo de costumbres contemporáneas que nos han revelado los tribunales. Leonia Leveque solo tiene 25 años, es bella, y presta á usura y sobre prendas á nobles arruinados ó á hijos de familia. Serviale para esto un ex oficial de la Guardia Real, hombre muy ingenioso. Habia hallado medio de alquilar anillos de diamantes á razon de 20 francos al mes, y billetes de Banco (verdaderos) á 25 francos mensuales para poderlos mostrar en sociedad. (Testual.)

—De *La Correspondencia de España*:

Parece que por la Direccion general de Correos, incansable en promover reformas útiles, se ha dispuesto el establecimiento de correo interior en las ciudades de importancia.

—Habiendo ya ingresado en los cuerpos del ejército que permanecen en la península el contingente de quintos que á cada año corresponde, parece que una gran parte de los individuos de tropa ya instruidos que en ellos existian anteriormente deben marchar á cubrir las bajas que ocurran en el ejército expedicionario.

—Once millones ha recibido en Cádiz el pagador Mauri, con destino al ejército de Africa.

—Un corresponsal describe en los siguientes curiosos términos los contratos matrimoniales de los marroquíes:

«Todo moro, dice, puede tener hasta cuatro mujeres legítimas y las que quiera ilegítimas. Las primeras son pedidas á los padres, los que ajustan su precio con el pretendiente, el cual es mayor ó menor segun su riqueza.

La hija se somete desde luego á la voluntad del padre; los novios se presentan al cadí y á dos testigos que llaman escribanos, entre los cuales otorga la escritura. La novia recibe la mitad del precio en el acto, con la cual se compra ropa y los muebles de casa; lo restante lo conserva para sí sin que el padre ni el marido tengan derecho á ello. La otra mitad de la cantidad la recibe en un recibo del novio, que cumple en su tiempo determinado. El marido tiene solo la obligacion de mantenerla; pero si ella pide algo para ropa u otro utensilio se lo anota en el recibo de deuda. Cuando el padre de la novia es rico suele dar á esta igual cantidad que el novio ofreció por ella. Los esposos tienen cada uno su bolsa particular, y conserva cada uno sus intereses.»

—Mr. Levy, célebre editor, acaba de arreglar amistosamente un contrato con Mr. Alejandro Dumas: le da 300,000 francos por todas sus obras antiguas y modernas.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

#### NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

—De *El Correo de Mallorca*:

«Segun nos han asegurado personas muy fidedignas se encuentra ya en Alicante una parte del tren para la limpia de aquel puerto. La prensa de esta ciudad anunciando tiempo hace que de los aparatos que efecto se estaban construyendo en Inglaterra el primero seria para Barcelona y segundo para Palma: y el comercio de esta plaza recibió tan favorable noticia con la satisfaccion que es de suponer despues de tantos años de sufrir peligros para los intereses y molestias en las operaciones marítimas, despues de tanto tiempo de gestionar sin fruto un asunto de tanta gravedad, despues de haber concebido tantas veces fundadas esperanzas y de haberlas visto frustradas hasta entonces.

Al darse como segura la proximidad de la limpia de nuestro puerto, la alegría de todo el comercio de Palma fué inmensa: nadie que no conozca las circunstancias especiales de este pais podrá imaginar la influencia que ejerció en el ánimo de todos una disposicion del Gobierno como la que nos ocupa revelaba necesariamente el deseo de la superioridad dispensar á la isla toda la proteccion que tanto necesita. A la isla toda de nosotros, porque Palma es Mallorca enteramente porque su puerto es el que dá salida á todos los productos de aquella, y por lo tanto su comercio es el que mantiene á la isla conveniente los intereses de la Agricultura.

Por eso todos los mallorquines vieron con un placer indecible la promesa de un beneficio que á todos interesaba; y los mallorquines son agradecidos y no olvidarian jamás la proteccion que de este modo se les dispensara.

Hoy no creemos que deban perderse las esperanzas de ver funcionar un dia en este puerto los aparatos necesarios para la limpieza; y tenemos demasiada confianza en el Gobierno que rige los destinos de la nacion para dejar de creer que llegue á realizarse la importante mejora que nos ocupa. Es llegado empero el momento en que los Sres. diputados á Córtes por esta provincia pueden prestar á sus representados un servicio de la mayor importancia: el gobierno que todo lo activa y lo promueve, que ha sabido conservar la regularidad en todos los ramos de la Administracion pública aun en medio de las tribulaciones de una guerra, no podrá sin duda desconocer la justicia de cualquiera reclamacion que sobre el particular le dirijan nuestros diputados; y un simple recuerdo bastará para que tengamos la seguridad de que el otro tren que se está construyendo en Inglaterra se destine á las Baleares. Rogamos pues con el mayor encarecimiento á los expresados Sres. diputados que no dejen un instante en olvido un asunto de tanta trascendencia, en la seguridad de que su consecucion les valdrá á ellos y al gobierno las mas vivas y justas simpatías

de todos los mallorquines.»

El puerto de Malion y Menorca toda se hallan en igual caso.

—Del mismo periódico:

«Los vapores *Mallorquin* y *Barcelonés* han permanecido en Algeciras de cuyo puerto no pudieron salir durante algunos dias por causa del mal-tiempo. El dia 27 al fin pudieron volver á sus trabajos, siguiendo el *Barcelonés* ocupado en los trabajos del cable y el *Mallorquin* se dirigió á Ceuta y al fondeadero de Tetuan con la correspondencia y varios oficiales é individuos de tropa. El 2 del actual salió de dicho fondeadero para Ceuta y Algeciras con la balija, varios oficiales, algunos licenciados y unos ochenta enfermos, sin que durante la travesía hubiese incidente alguno desagradable respecto de estos últimos.

Por las noticias de la provincia,  
J. Hospitaler.

Hemos recibido para su insercion la composicion siguiente:

### SECCION LITERARIA.

#### A unos bellos ojos.

Ojos á quienes mis ojos  
miran con ardiente afán,  
Ojos que al mirarlos dan  
á quien los contempla enojos.

Ojos que cual fuego quemán,  
cual volcan abrasador,  
Ojos que llevan amor  
por dó sus miradas llevan:

Ojos que al mundo enloquecen  
é indican claro talento,  
Ojos que del firmamento  
finos luceros parecen:

Ojos que con sus destellos  
dirigen finos pinceles  
que al lienzo trasladan fieles  
perfecciones como ellos.

Ojos que cual piedra iman  
tras sí arrastran mi existencia  
y con su tierna violencia  
vá donde esos ojos van:

Ojos que son el beleño  
que adormece el corazon,  
Ojos que en su afanacion  
un mundo son en pequeño:

¿Por qué si tanto mirais  
y escitais tanta pasion  
en mi triste corazon  
una mirada no echais?

En ese corazon triste  
que amor tan solo atesora,  
pues aquel que mucho adora  
está muriendo aunque existe.

No mireis pues con enojos,  
sed mi penar excesivo,  
si despues el lenitivo  
sois de mis dolores, ojos.

—Mahon 21 de Marzo.—J. E.

solo á Ceuta de una parte y de otra á Oran y Mazalquivir que todavía nos pertenecian. La superioridad y pujanza en que por aquella época se mostraba nuestra marina, barriendo así nuestras costas como las fronteras de Africa de todo enemigo y pirata, y asegurando los mares á nuestro comercio, inclinaban á considerar como ruinosos los gastos ocasionados en mantener aquellos presidios. Apesar de las indicaciones de aquel marino, las posesiones africanas se mantuvieron; y creemos que con sólidos fundamentos y prevision.

En los años de 1820 al 23 volvió á tratarse de la evacuacion de Melilla, Alhucemas y el Peñon de Velez, mediante algunas retribuciones en metálico del emperador de Marruecos, y la cesion de algun territorio por la parte de Ceuta. En la comandancia general del campo de Gibraltar, y creemos que tambien en el ministerio de la guerra ó direccion general de ingenieros, obra una Memoria relativa á este proyecto de ocupacion y fortificacion del territorio ceuti. Personas inteligentes en cosas militares y muy conocedoras de aquel terreno, están de acuerdo en considerar como no difícil, la realizacion del pensamiento y como muy fácil la conservacion del territorio que se ocupase. Configurándose el continente africano por la parte de Ceuta en una especie de Península de cinco ó seis leguas de largura, era muy militar y fácil su defensa estableciendo una línea de fuertes, que apoyándose en el mar por un lado y otro custodiasen la línea de cuatro ó seis leguas de tierra con que se abre el Africa por aquella parte. Esta adquisicion daria á Ceuta veinte y cinco ó treinta leguas cuadradas de territorio fértil, frondoso y rico, que la prestaria recursos para vivir con vida propia y

tracion que entonces regia á España. La órden de la evacuacion se cuenta que fué arrancada subrepticamente del rey, quien manifestó gran sentimiento, cuando al querer remediar lo mandado supo que las tropas de la guarnicion ya se encontraban en Cartagena.

Por despicarse los marroquíes del escarmiento que habian llevado en Ceuta, armaron muchos buques con objeto de infestar las costas de Andalucía. Una furiosa tempestad dispersó aquel enjambre de piratas, y temiendo las prevenciones que se tomaban, y viendo la vigilancia con que se atalayaba todo el litoral español, desistieron por entonces de su intento.

Entre tanto, se hizo un tratado de paz con el emperador de Marruecos, habiendo sido D Jorge Juan el encargado nuestro en tal negociacion; pero el moro, creyendo conseguir fáciles ventajas, anuló á poco el tratado y se vino con gran campo sobre Melilla y el Peñon de los Velez. El primer punto fué atacado con brio y con mas acertada disposicion que la acostumbrada por aquellos bárbaros, lo cual prestó poderoso motivo para creerse que andaban en las filas y baterías marroquíes, oficiales ingleses dirigiendo y mandando.

Los marroquíes, con todo, fueron rechazados del primer punto por el valor del gobernador Don Juan Sherlock, y del Peñon por la inteligencia de su jefe don Florencio Moreno. Cinco años antes de esto, los marroquíes fueron mas venturosos, arrancando á los portugueses la fortaleza de Mazagan, único punto que les quedaba en las costas de Africa.

La España pensó entonces en dirigir una espedicion poderosa contra Argel, que era el punto de donde mayor daño recibian entonces nuestro comercio del Me-

MAHON.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

Santos Saturnino y Victoriano mártires y el beat. José Oriol, célebre taumaturgo barcelonés, nació de una familia pobre pero honrada en 1650, y murió siendo el ornamento de los beneficiados de la iglesia del Pino de la misma ciudad en el año de 1702.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores, en la iglesia parroquial de Santa María.

Santo de mañana.

San Agapito obispo y mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 5 h. y m. 59 y se pone á las 6 h. y 15 m.

La luna sale á las 5 y 59 m. de la M. y se pone á las 7 y 25 m. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA del 22 de Marzo de 1860.

Servicio para el 23.

Gefe de dia: D. Antonio Rourera y Vidal, 2.º comandante del regimiento infantería de Burgos n.º 36.—Parada, los cuerpos de la guarnicion.—Hospital y Provisiones, Tarragona.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Beques salidos.

Para Ciu tadela land esp. Cinco hermanos de 8 t., pat. Baltasar Lliná, con 4 trip. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

El Comisario de guerra Inspector de transportes de esta plaza.

HACE SABER: que habiendo dispuesto el Sr. Intendente militar de este distrito, se admitan proposiciones para la construccion de un lanchon para la fortaleza de Isabel 2ª con sujecion al pliego de condiciones formado al efecto, que se halla de manifiesto en esta Comisaria de guerra sita en la calle de San Fernando, se convoca á los maestros constructores de embarcaciones que quieran interesarse en dicho servicio, para que presenten dichas proposiciones hasta el dia 24 del corriente en que serán admitidas. Mahon 20 de Marzo de 1860.—Pablo de Capdevila y Vilaró.

ANUNCIOS.

En el molino den Santu, camino Gracia, hay para vender algunos entenals á 15 rs. plata cada uno tambien dos molas para cimient

VINO LEGITIMO VALENCIANO

Se vende á 15 sueldos el cu en la taberna nuevamente ab en la plazuela del Carmen n.º 17

Se vende pescado salado y bu zorra á 12 cuartos la tercia, bajo torre del campanario Portal de n.º 3, casa José Quevedo.

SIRVIENTE.

En esta imprenta informarán uno que desea hallar colocacion.

Por todo lo que va sin firma.—J. Hospital

Director y Editor responsable, José HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual calle Nueva n.º 24.

214

diterráneo y las costas de Levante. Al efecto zarpó de Cartagena en 28 de junio de 1775, una escuadra de ocho navíos, otras tantas fragatas, muchos jabeques y como hasta 400 velas de barcos de transporte, conduciendo un cuerpo de veinte y dos mil hombres, mandados por el general conde de Orreille. La escuadra navegaba á las órdenes de D. Pedro Castejon y D. José Mazarredo, y dió vista á Argel, en 4.º de julio. Se quiso proceder al desembarco desde luego, pero la prevision habia sido tan poca que solo en los preparativos para echar en tierra la primera gente se invirtieron seis dias, al fin de los cuales pudo desembarcar la primera division entre la plaza y el rio Elras. Estas tropas debian aguardar á que la segunda division estuviese en tierra para avanzar reunidas, pero la inesperienza y el ardor de los primeros oficiales, hicieron atacar á nuestros soldados, viendo que cejaban los enemigos, empuñándonos así en una refriega imprudente y desventajosa.

Los moros así que vieron á los cristianos en el terreno á donde quisieron llevarlos, muy fragoso y atrincherado, dieron vuelta y los atacaron con tal furia que les trajeron mal trechos y desordenados al punto del desembarco. La segunda division tambien participó del desorden y el dia estuvo á pique de sernos tan aciago como lo fué casi dos siglos antes cuando la pérdida de D. Sebastian. Aunque el general hizo levantar á toda prisa trincheras en donde las tropas pudieran repararse, esto no pudo hacerse tan á salvo que no tuviéramos que lamentar la pérdida de cerca de quinientos muertos y de tres mil heridos, pues nuestras tropas estaban bajo los fuegos de las baterías y chusma del ene-

migo. Gracias á la serenidad y pericia de los jefes logró reembarcar todos los heridos y casi toda la artillería dando vuelta la expedicion á los puertos de Cartagena y Alicante, no sin levantarse en España clamor universal contra los generales de la expedicion y el ministro que la habia sugerido, que lo fué el marqués Grimaldi. El vulgo califica siempre por los resultados las grandes empresas.

Años despues, en 1781 el famoso Barceló apareció en las aguas de Argel bombardeando la ciudad para castigar en algo los daños que sus piratas nos hacian cuyo azote se repitió al año siguiente. Entonces hizo la paz con el gran señor y con las regencias de Túnez y Trípoli, se trató de entrar en relaciones amigables con los argelinos para lo que se comisionó al general D. José Mazarredo.

Aunque las pretensiones de los argelinos fuesen moderadas no pudiéndose por ello venir á ningun modo inmediatamente, tuvo lugar este algun tiempo despues dándoles razonables sumas, ya en dinero y ya en municiones y aprestos militares. Desde entonces maron grande incremento la poblacion y cultivo de nuestras costas del Mediterráneo libres ya del continuo azote de la piratería que por tres siglos las habia destruido y despoblado.

En los tiempos del marqués de la Victoria, D. Juan José Navarro, se le dió comision para que visitase nuestras posesiones y presidios africanos, calificando de importancia y utilidad de ellos. El ilustre marino considerando aquellas fortalezas únicamente bajo la consideracion de puntos militares, calificó de inútiles y de costosos por extremo la mayor parte de ellos, exceptuando